

# 潮音寺だより

〈ホームページ〉 <http://www.ne.jp/asahi/choonji/namo/>

第 269 号  
平成 18 年 3 月  
電話 052-671-4831  
ファックス 052-671-4856  
E-Mail:choonji@aichi.email.ne.jp  
〒456-0034 名古屋市熱田区伝馬 1 -10-11



# 横超断四流

よこしま

ちようだん

しけい

しる

願入弥陀界

ねが  
いランコトヲ

みだかい

横車を押すような  
理不尽な行為は  
許されません

でも

生老病死

苦しみの大河を  
ひょいと  
跳び越えて

彼岸の弥陀界に  
入りたいと願つのは  
不合理なことは  
ありません

それは  
弥陀の  
本願に叶う  
ことだからです

## 最期の一休 (日本編)

人に「はそれぞれの個性がありますから、その死に方もまたそれをされであります。何時か迎えねばならん」との口のために、先人達の死に様を知つてゐるのは、無駄なじじではなこと思われます。

### ◆一休 (1394 ~ 1481)

室町時代の臨済宗の僧。当時の禅宗界をしたがいに風刺して、人間的な禪風を田指した。文明13年11月、寒さや高熱がおどり、「もやく」にかかり、2日朝に没した。死ぬにあたつて彼は「死にゆつた」とこゝで座つたまま眠るよひに死んだといふ。87歳。

### ◆良寛 (1758 ~ 1831)

江戸後期の曹洞宗の僧。諸国行脚の後、郷里越後に住んだ。文政13年7月、激しく下痢を患つた。

状は夏から秋にかけ一進一退した。そのときの反古のなかに「ぬばたまの、よみはすがらに、糞はりあかし、あかりわく、毎は廻る走り散へなく」の歌がある。大晦日、介抱していた貞心尼は「生き死にの境離れて住む身にも、通らぬ別れのあゆみかなしみ」と口ずかれる。良寛は「裏を見せ表を見せて散のせみじ」とつらやじた。明けて1月6日夕、眠のが如く去つた。73歳。

### ◆葛飾北斎 (1760 ~ 1849)

江戸時代後期の浮世絵師。生涯に93回引越しをして、酒も煙草も今までたひたすら描き続けた。嘉永2年4月風邪をひき、枕頭には娘や弟たちが集まつた。「おじいちゃんが死んだ」といふと、彼は「人魂ゆく『仮散じや夏の原』」と辞世をよみ、「おじいちゃん生れた

いが、せぬいおじい年の命があつたら、本物の絵師にならわれたのが」といふやつて墨を吊り取つた。89歳であつた。

### ◆一西尊徳 (1787 ~ 1856)

江戸後期の農政家。通称金次郎。安政3年10月20日、今中町の居宅で多くの隸持者に囲まれ、「葬ひに分を越ゆるなけれ、墓や碑を立てられなけれ、ただ土を盛り、そのわきに松か杉一本を植えれば足る」といつて息を引き取つた。69歳。

### ◆樋口一葉 (1872 ~ 1896)

明治中期の小説家。「たゞぐらべ」「にじじづらべ」を発表。明治29年11月3日、教師の馬場が一葉を見舞い、「お休み」もた上京しおかじ、「おのとおもめた夢つむしよひ」といつた。あいにく一葉は苦しそうな顔で「おのの時分には、私は何になつ

てじましょく、口でもなつていましょく」と取れ切れに言つた。それから20日後、彼女は死んだ。24歳であった。

### ◆岸田劉生 (1891～1929)

大正時代の洋画家。娘をモーテルとした「麗子像」は有名。昭和4年12月14日夜、劉生は徳山の料亭で銀屏風に舞妓を描いた。そのあと筆を持ったまま脇息にむかれた(杖持が悪く)とこつた。発病後2日ほど医師から眼性腎臓炎による視力障害と診断された。18日、彼は「暗い」「田が見えない」と語り、以後頻に「バカヤロー」を繰り返した。12月20日、「吐血して死」。38歳。

### ◆北原田秋 (1885～1942)

詩人、歌人。詩集『邪宗門』がある。田秋は昭和12年、糖尿病と

腎臓病による眼底出血で、原稿が読めなくなる。昭和16年の末、歩行困難、呼吸困難になり、翌年2月入院。4月より自宅療養する。「といなゆ。1月20日の午後4時頃、白秋は「なに、負かるものか、負けないか」とつぬごした。長男が窓を開くと「ああ蘇<よみが>へた。隆太郎、今田は何田か。11月2日か。新生だ、新生だ。」との声をお前達より導かれてゐる。私の輝かしい記念日だ。新しく出発だ。窓をむかしに開け。ああ、素晴らしい。しかし最初の発作では、「一度安心したせいか、もう打ち勝つ気力もない。駄田だ、駄田だよ」とあべぐみひにつぶやいた。57歳。

### ◆徳川夢龍 (1894～1971)

話術家。昭和46年7月22日、腎炎で入院。7月末、彼は妻に爪を切つてむかわび、その手を目の先にもつてこいつてじと眺めた。妻は病人が自分の手を見詰めるようになると、まもなく死ぬといつての手を下ろした。3日後の8月1～2日午後零時20分、妻に「おい、いい夫婦だったなあ」とつて死」。77歳。

### ◆大宅壮一 (1900～1970)

政治・社会時評家。昭和45年10月26日、三田湖の三井に急逝した。

を説く、急速帰京して入院。11月18日、暫睡状態から覚めた彼は「あ、腹が減った。何か食べ物のをよじせ」はじめた。11月22日午前3時4分、一度心臓が停止したが、3時43分に「永遠」止まつた。死ぬ直前に妻に「ねこ、だつ！」といつたといふ。70歳。

## ◎春彼岸施餓鬼会

「春はぬぬのみの風の寒さや」の

臨席の下、晴天にも恵まれ、無事に上棟式を厳修させて頂く」とが

『早春賦』の歌が

覚えず口ずさみ

たくなるような

「この頃、今年は、ことから春が待

ち遠しく感じら

れます。工事中

ではあります、が、

例年どおりに施

餓鬼会が勤まり

ます。皆もまね

揃いで、お参り下せよめかよひ、

「案内申し上げます。



## ◎位牌堂

一月十四日、檀信徒総代の方々

突然いなくなつてしましました。



## ▼ネ

本誌で以前紹介した子ネ「が、

突然いなくなつてしましました。

▼カタクリの花

愛知県の足助町というと、紅葉

の名所として有名ですが、「カタク

リ」が群生するといふことで有名

です。その花は、まさにスプリ

ング・エフェメラル(早春の妖精)

と呼ばれるこれらわらしい可憐さが

ありますね。

## ▼仰ぎ見る扇車や

浅き春 沐魚

とてもよく馴れていて、しかもなかなかの器量よしであつただけに、とても残念であります。

同じ兄妹の一匹は、今も同じ小屋で寝泊まりしてて、餌をあげているのですが、いまだ心を開いてはくれず、体に触れさせてはくれません。じつへ行ったんでしよう。誰かが可愛がついてくれればいいのですが……。